

LA CHISPA

Semanario Satírico-Republicano

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Precios convencionales

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Suscripción: un mes 25 cént.

NUMERO SUELTO

5 CÉNTIMOS

25 ejemplares

90 CÉNTIMOS

Toda la correspondencia al Administrador, Cristo, 18.

AÑO I.

Valdepeñas 14 de Octubre de 1905

NUM. 7.

Nuestra protesta

Protestamos enérgicamente contra la detención arbitraria de que en la pasada semana fué víctima nuestro digno Director, y por el atropello que realizó el segundo delegado de policía.

A su debido tiempo nos dirigimos al Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación, al Sr. Gobernador civil de la provincia y al periódico *El País*, de Madrid.

El Sr. Ministro ha tenido la atención, que le agradecemos, de enviarnos el telegrama siguiente:

«Madrid—27—10—12,50.

Ministro Gobernación á señores Molina, González, Grande y Sánchez:

Recibido su telegrama pido informes acerca detención director CHISPA para resolver en justicia.»

El periódico *El País* publicó íntegro nuestro telegrama.

De no hacerse justicia en este asunto destituyendo, cual se merece, á dicho delegado, nuestros diputados amigos, y muy esencialmente el dignísimo diputado del pueblo, nuestro querido amigo Sr. Soriano, se ocuparán en el Parlamento de dicho asunto.

No estamos dispuestos á doblar la cerviz ante la iniquidad triunfante.

La Redacción.

Su Majestad el Matón

Como humildes periodistas, y á fuer de hombres honrados, creíamos nosotros que estos políticos que nos gobiernan (si políticos se pueden llamar y si lo que hacen es gobernar) sólo enmudecían ante nuestras incesantes preguntas; sólo se preocupaban de hacer á nuestros redactores, cual al que esto firma, llamadas inocentes al despacho del Alcalde ó aforos con mandamiento del Sr. Juez (cuya vida Dios guarde muchos años); pero después de lo inicualemente sucedido en la semana última, después del salvaje atropello, de la injusta detención de que ha sido víctima el director de este periódico, creemos que esta gente es capaz de hacer todo lo que presentarse pueda, con tal de inutilizarnos.

Si fuéramos á dar fe al rumor público que con incesante martilleo llega hasta nuestros oídos, nos veríamos precisados á salir á la calle con un arsenal en nuestro cuerpo; y es que el pueblo sabe, como nosotros sabemos, que hay muchos, incapaces de ganarse el pan con el sudor de su rostro, que se acogen á la risa ó al bostezo del cacique, y que la vida de un hombre vale menos que la mirada del que maneja el látigo.

¡Desdichados hombres y desdichados políticos aquellos que para pasear su estómago triunfante apelan á medios tan indignos! ¡Desdichado el pueblo que consiente tamañas arbitrariedades y desmanes tan injustos!

Nosotros hemos emprendido

una campaña de moralidad política y administrativa, y descontentado tenemos que sólo disgustos y sinsabores hemos de obtener, y hemos de obtenerlos porque nuestra condición no es la de aquellos hombres que arreglan una *Veguilla* con dineros de los vecinos á la misma, con una pequeña subvención del Ayuntamiento y sin gastarse un céntimo de su particular peculio, y sin embargo pasean triunfantes por los oídos de sus convecinos el pomposo adjetivo de «Padre los pobres;» nosotros hemos de tener sinsabores y no aplausos, porque si recibimos del pueblo un 35 por 100 de energías para reconstitución de nuestro espíritu, lo pregonamos á los cuatro vientos y hasta, si es preciso, damos al pueblo un recibí de su galante donativo; nosotros, en fin, ni faltamos al respeto á débiles ancianos que miran la tumba como solución bienhechora; ni molestamos á caritativas y santas hermanitas del Hospital; ni decimos que no habrá corridas de toros echando el resto en esta afirmación, para luego acudir de los primeros cuando nos invita la aristocracia, aunque sólo sea por quitarnos el pelo de la dehesa.

Nosotros, en fin, y no es amor propio, seremos vencidos hoy, vencidos mañana, vencidos siempre, pero la masa gris de nuestro cerebro no dirá jamás: ¡Ave Cesar, los que mueren te saludan! Vencidos y todo diremos siempre, esta política es la polí-

tica de lo injusto, su razonamiento es la soberbia, sin fuerza, el gesto del matón; su moralidad se cotiza al 35 por 100.

Y tras de un atropello vendrá otro, y se sucederán los escándalos, y quién sabe si nuestra sangre generosa corra por la Canaleja, limpiando en ella los microbios de la inmoralidad, se pasee por las calles arregladas con multitud de nómicas de paniaguados, caiga sobre el inmenso montón de basuras que dan pasto á fincas particulares, desterrando así la leyenda de los siete duros sevillanos; y, por último, un 35 por 100 de esta sangre vaya á parar á despachos ó cámaras oscuras donde se realiza lo que justificarse no puede.

Y entonces, acabada nuestra vida por el bien del pueblo, derramada nuestra sangre por el bien de nuestros semejantes, Su Majestad el Matón pasee triunfantes sus desgarrados tufos, enseñando sus enormes colmillos, entre cuyos claros escupe la saliva de su desprecio, pasee airoso el pantalón de talle, y visite en sendos paseos la futura Carnicería, con una plancha laudatoria dedicada al Alcalde recto; el Depósito de carnes, con su inmensa prole ratonil; las Escuelas en estado de ruina; el Cementerio, que es un contrasentido de la moral y la higiene, así sucesivamente realice visitas reconociendo su obra y la obra de sus congéneres.

Cayetano Molina.

Gracias

A todos los que con motivo del atropello salvaje de que fui víctima por el Trepof en miniatura el día 7 del corriente se interesaron por mí, les doy las más expresivas gracias por su interés; mi reconocimiento profundo y sincero para el partido republicano, y mi gratitud impercedera para su digno presidente señor García Caminero; para los concejales Sres. Madrid y Lucas; para el veterano González, los Sres. Fernández, Megía y para mi querido amigo y compañero de redacción Sr. Molina, por sus esfuerzos para conseguir mi libertad; mi reconocimiento y gratitud para el ilustrado, digno y recto Sr. Juez de Instrucción que, fiel cumplidor de la ley y con una imparcialidad digna de encomio, decretó en el acto mi libertad no consintiendo se consumase el atropello; á todos, pues, les viviré siempre agradecido, y así como olvido las ofensas que se me infieren, soy de los que nunca olvidan el bien que reciben.

Ángel Grande

¿Sabeis por qué ha sido?

¿Sabeis por qué fui atropellado de palabra y obra en la tarde del 7 y detenido en la perrera tres horas y de allí conducido á la cárcel, pasando por el Juzgado, sin que allí se encontrara el digno Sr. Juez de Instrucción, y por consiguiente sin que la policía tuviera órdenes superiores para conducirme á la cárcel, lo cual realizó con agravantes, pues indicó al señor encargado de la prisión que me conducían por orden del Juez, lo que no era cierto?

El Sr. Juez, inmediatamente que se enteró, ordenó fuera á su presencia, y después de tomarme declaración me puso en libertad por no encontrar delito alguno en mi conducta, ni encontrar nada que justificara mi arbitraria detención, realizada por los que representan el más grande de los absolutismos, el absolutismo de la soberbia?

Fui atropellado, insultado y detenido por defender á los débi-

les y á los oprimidos, por hacer públicos ciertos actos que no deben cometerse en ningún pueblo culto, por desenmascarar á los farsantes, á los oligarcas, á los que comercian con la ignorancia del pueblo, á los que combaten sus justas pretensiones, á los que sostienen el odioso impuesto de consumos por administración municipal para tener empleados á sus paniaguados y compinches.

He sido insultado y atropellado por los mauristas, que son los que aquí predominan, pues no hay tales demócratas ni liberales en el Ayuntamiento; por los conservadores del bien social. ¡Conservadores del orden y del bienestar social, los que sostienen en su puesto al autor del atropello y me mandan á mí á la cárcel; los que tienen para garantizar la vida de los ciudadanos, velar por la paz y sostener la armonía hombres que ostentan títulos que la opinión pública reprueba y condena, cuyos puestos debían estar encomendados á personas de seriedad y prestigio! ¡Conservadores del orden y del bienestar, los que insultan y maltratan á pacíficos transeuntes y á partidos políticos tan dignos como es el republicano! ¡Conservadores del orden y del bienestar social, los que tienen intranquilo y revuelto á un pueblo honrado y trabajador como Valdepeñas, llevando la agitación y el odio á los hogares de los que no son partidarios de esa política, llegando á estar hoy peor cien veces que en las kábilas del Rif ó bajo el imperio zarino!

¡Y pensar que todo esto es poder de los garbanzos! ¡Qué tiranía la del estómago!

Ángel Grande.

Por lo que pueda ocurrir

Escribimos estas líneas por lo que ocurrir pueda, pues con gente que tiene odios africanos, que no repara en medios, por reprobables que sean, para acallar á los que, inspirándose en el bien general, en la defensa de la razón y del derecho, quieren alentar al pueblo á la conquista de sus mejores, ínterin esta gente apela á todo lo indigno y bajo, propio de pueblos incultos, y quién sabe si inducidos por quien

se dice disponer de altas influencias para poder librar del presidio á los que ejercen la honrosa profesión del matonismo, desgraciados que deben estar llamados á cumplir misiones denigrantes, ordenadas por aquellos que encierran la vida en su despotismo.

Y por si esto ocurriese, damos al pueblo la voz de alerta, no porque nosotros tengamos miedo al peligro, pues cuando empezamos nuestra campaña todo lo teníamos descontado; lo que no teníamos previsto era el que pudiera llegarse con nosotros hasta el crimen; hoy, después de lo ocurrido el sábado último, todo lo esparamos ya; y por si esto ocurriese, damos la voz de alerta, no porque temamos á la muerte, pues tenemos la resignación del martir y la condición del apóstol para exponerlo todo en defensa de nuestros ideales; nosotros advertimos al pueblo para que esté alerta, para si somos víctimas de un salvaje atentado, el pueblo no deje impugne y sin castigo tal delito, y si por el contrario, en defensa y por instinto de conservación somos criminales, no se nos culpe, pues sólo obligados por el instinto racional de propia defensa llegaríamos á esa condición.

Es tan persistente el rumor que hasta nosotros llega, de amenazas horribles de este y el otro, de rumores que se esparcen, y cumplida ya una parte de dichas amenazas, pudieran muy bien realizarse el resto, y si este caso llega, le pedimos al pueblo que todos, como un solo hombre, imitando al pueblo de D. Benito, pidan el castigo de los culpables.

A Madrid

Nuestro querido compañero de redacción D. Cayetano Molina marcha á Madrid mañana domingo, en el mixto de las doce y media, que va, entre otros asuntos, á conferenciar con el Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación sobre política de Valdepeñas, y muy especialmente para pedirle en justicia destituya de su cargo á los que faltaron en el atropello contra el Sr. Grande.

Igualmente conferenciará con nuestros diputados amigos, especialmente con el Sr. Soriano con quien le unen lazos de estrecha

amistad, para que en el Parlamento se enteren de la política estomacal y arbitraria que se viene desarrollando en Valdepeñas.

Es hora ya de ir al vado ó á la puente, y LA CHISPA promete acabar con este cacicato que nos domina si la opinión pública apoya nuestras campañas.

Deseamos al Sr. Molina un feliz viaje y un completo éxito en sus trabajos.

De Enhorabuena

Se dice por adictos al partido liberal, que todo lo tienen arreglado, que ya tienen amasado y metido en el horno al Delegado que ha de venir á expulsar á los conservadores.

Conservadores de Moriano, despediros, que de esta no pasa; porque tan pronto lo saquen del horno, calentito y todo, lo traen; ahora no falta sino que estos conservadores tengan alguna gracia para no dejar arder el horno, y no puedan cocer el delegado, y tengan que dejarlo amasado como hasta aquí parece ser que todo lo están dejando, amasado, pero sin cocer.

Veremos cuáles tienen más fuerzas, si los liberales caldeando el horno ó los conservadores no dejándolo arder; nosotros casi, casi creemos que el horno será de los liberales, porque debe ser suyo y no de los conservadores, pero... en fin, allá veremos.

Un ruego

En la calle Jijón, y probablemente en el trozo que hay entre la calle Real y la de Castellanos, se extravió un billete de 500 pesetas al trabajador Miguel Laderas, que iba á cambiarlo; esto ocurrió el lunes pasado día 9.

Se ruega á la persona se lo haya encontrado lo devuelva y se le gratificará debidamente.

Recomendamos mucho la devolución al dueño del hallazgo, pues se trata de un infeliz trabajador que ocasionará su ruina esta pérdida.

Es además un deber de conciencia.



Denuncia á quien corresponda

Denunciamos por inútil y para que cese en el cargo que viene desempeñando al Sr. Forense propietario de este Juzgado de primera instancia.

Fundamos nuestra denuncia, hoy por hoy, en su manifiesta ceguera, pues no ve, como vulgarmente se dice, «tres en un burro,» siéndole imposible por esta razón desempeñar su cargo con las garantías necesarias.

Prometemos emprender en este asunto una activísima campaña hasta conseguir que dicho señor abandone el cargo de Forense, apoyando nuestra campaña en hechos reales y justos.

Noticia Sensacional

Se nos dice que se va á publicar en Valdepeñas un Diccionario de la lengua española para hombres solos, bajo la dirección de un Diputado provincial, y en el que colaborarán sus amigos políticos.

Lo acogemos solamente como rumor.

Al Sr. Alcalde

En el puente que se está construyendo en la calle Ancha, existe un peligro que pudiera traer consecuencias funestas sino se evita ahora que es tiempo.

En la parte Norte del puente aseguran que no llevará alcantarilla como lleva en la parte Sur;

como por la parte Norte tiene tanta acogida, no es suficiente la callejuela para darle cabida á las aguas que antes tenían desagüe por el puente viejo, pues apenas las aguas tenían de subida unos 40 centímetros vaciaban en la *Veguilla* por dicho puente, si ahora no se le dá desagüe haciendo las alcantarillas como se están haciendo en la parte Sur, no necesitarán los vecinos el agua de la *Veguilla* para inundarse, pues con la de la calle Ancha les debe sobrar.

¡Pelimos lo anterior al Sr. Alcalde para que lo solicite ó exija de quien corresponde.

Contrastes

Tenemos en esta población varios sacerdotes que son verdaderamente necesitados y á quien pudiera el Sr. Obispo hacer se le otorgaran las capellanías que ha dejado D. Vicente Félix Camacho (Q. E. P. D.)

Porque parece ser que el señor D. Pelayo de Merlo ha ido á Ciudad-Real á conferenciar con el Sr. Obispo, para conseguir esas Capellanías para un hijo suyo.

Sería gracioso, sino fuera indigno, el que esas Capellanías que deben ir á parar á manos de sacerdotes necesitados, fueran á manos de un archi-millonario ó cosa parecida.

Estamos á la pista de lo que sucede y prometemos ocuparnos de este asunto, que hoy acogemos como rumor.

Tabardillo.

Colegio de Santa Teresa de Jesús

DE PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA

DOCE AÑOS DE EXISTENCIA

Establecido en Infantes (Ciudad-Real)

Fundador: D. Leonardo Calzada. Director: D. Bernardino Mesas

Ponemos en conocimiento del público que el plazo de matrícula para el próximo curso termina el 10 de Octubre y este Colegio dá principio á sus clases el primero de dicho mes.

También comunicamos, que este centro examina á sus alumnos en los Institutos de Madrid, Ciudad-Real y Boza, siendo el padre ó interesado los que decidan designando el Instituto porque optan.

Merced al sistema de enseñanza que seguimos y á la experiencia que nos ha dado el estar nuestra vida toda consagrados á la enseñanza, hemos establecido un plan para obtener el título de bachiller en muy corto tiempo, combinando las asignaturas difíciles con las fáciles y variando el número de ellas, según sea la convocatoria de Junio ó Septiembre, comprendido en un periodo de cinco años, cuatro ó tres, según que el alumno empiece los estudios á los diez años, once ó doce respectivamente.

HONORARIOS

Los alumnos internos abonarán en concepto de pensión y enseñanza, 575 pesetas por todo el curso de Octubre á Junio, pagadas 287.50 pesetas en la primera quincena de Noviembre y el resto en la primera de Mayo.

Alumnos externos abonarán 25 pesetas mensuales, si pretenden hacer el grado en cinco años, y precios convencionales, si cursan asignaturas para hacerlo en cuatro ó tres respectivamente.

Se ruega al público visite nuestro depósito para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina

DOMÉSTICA bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.

Máquinas para Coser

Singer

Pídanse catálogos ilustrados, se dan gratis.

Todos los modelos á pesetas 2,50 semanales
Depósito en Valdepeñas, Virgen, 6.

ALMACEN DE MADERAS

y Taller de Carpintería

— DE —

Vicente Caravantes

20, Castellanos, 20.--Valdepeñas

Maderas del País y Extranjeras.

Especialidad en Tablones, Tablas y Tabletas de Soria, para construcción de Carpintería de taller.

Interesantisimo

Se pone en conocimiento del público, que se encuentra entre nosotros el inteligente y afamado estuquista á fuego

D. José Sellerés (Catalán)

el cual ofrece sus esmerados trabajos, aún no conocidos en esta provincia; garantizándolos por su solidez, arte y duración, la mejor garantía de estos trabajos son los que en la población hay realizados por este inteligente artista, y que pueden ser apreciados y vistos por los que necesiten realizar alguna obra similar con este clase de trabajos.

El estuque á fuego es la última palabra en ornamentación y arreglo especialmente en fachadas, portales y patios.

No fiarse de palabras y sí fijarse en los hechos.

Avisar en casa de

CAYETANO MOLINA.

Las Máquinas NEW HOME

para coser,
bordar
y hacer encajes



son las mejores
y más perfectas
del mundo

Nuestro mejor anuncio es el deseo que tenemos de que todas las señoras la manejen, pues tenemos la seguridad absoluta de que una vez probadas no pueden de ninguna de las maneras acostumbrarse á ninguna otra.

Su mecanismo reporta por su solidez, suavidad, ligereza y perfección en todos los trabajos, garantías que no se encuentran en sus similares.

Invitamos con sinceridad á todas las señoras, aun á aquellas que ya hayan adquirido máquinas de otra cualquiera marca, á que nos visiten y examinen nuestras máquinas, para que todo el mundo sepa que esta máquina es la mejor de todas las conocidas.

Tenemos especialidad en lanzaderas y agujas de todas las máquinas conocidas.

Para terminar. Baste saber que la mejor recomendación de las máquinas

NEW HOME

es que hay trabajando no solamente en Valdepeñas, y que sus dueñas declaran á una sola voz que no la cambiarían por ninguna de las otras.

Al mismo tiempo recomendamos que esta máquina no necesita tener *mecánicos* que sepan arreglarlas, puesto que ésta no se descompone jamás, y la prueba es que, se garantizan por DIEZ AÑOS, y si á pesar de esto, alguna se descompusiera con dar otra nueva, máquina arreglada, creo que todo el mundo comprenderá que éste es el mejor mecánico.

ATENCIÓN.—Estas máquinas en todos sus modelos, tanto á plazos como al contado, son mucho más baratas que todas las que se venden de otras marcas.

Pidan catálogos y precios.

Ventas á plazos de 2'50 pesetas semanales, y al contado grandes descuentos.

Unico Depósito en esta provincia

2, Carcel Vieja, 2 * VALDEPEÑAS

Román Prieto

